

June 16th, 2023

Le prix Alan Ross de la Société canadienne de pédiatrie, qui reconnaît l'excellence tout au long de la vie dans les domaines de la recherche, de l'éducation, des soins de santé et du plaidoyer en pédiatrie, est la plus prestigieuse distinction de la société. Le prix Alan Ross 2023 a été remis lors du congrès de la SCP en mai au docteur **Denis Leduc**, un pédiatre communautaire affilié depuis longtemps à L'Hôpital de Montréal pour enfants et au département de pédiatrie de l'Université McGill. Les contributions impressionnantes du docteur Leduc dans toutes les sphères de la pratique pédiatrique sont presque impossibles à résumer en une seule reconnaissance départementale, mais j'essaierai (même si ce ne sera pas très bref !).

En plus de diriger sa propre pratique communautaire très active, le Dr Leduc a été directeur clinique de la pouponnière des nouveau-nés pendant 17 ans à l'Hôpital Royal Victoria, puis au CUSM. À ce titre, il a veillé à l'adoption rapide des recommandations de pratique clinique et s'est efforcé d'élargir la formation des étudiants et des résidents à la pouponnière. Il a également maintenu un lien étroit avec les services de pédiatrie générale de l'hôpital et était connu pour rendre visite à tous ses patients hospitalisés et pour travailler en étroite collaboration avec les équipes d'hospitalisation afin de coordonner le suivi après la sortie de l'hôpital. Il a également été le président fondateur de l'Association des pédiatres communautaires de L'Hôpital de Montréal pour enfants, qui a servi de lien essentiel entre l'hôpital et ses partenaires communautaires.

Le docteur Leduc a également été un ardent défenseur de la santé des enfants et un mobilisateur de connaissances à l'échelle locale, provinciale et nationale. Il a participé à de nombreux comités de la SCP, contribuant à la production de nombreux documents de principes et de points de pratique de la SCP, qui guident la pratique clinique des pédiatres du Canada. Il a également participé à l'élaboration du Relevé postnatal Rourke, qui est utilisé dans tout le pays. Le docteur Leduc a été particulièrement actif dans la prévention du syndrome de la mort subite du nourrisson (SMSN). En plus de préconiser des pratiques de sommeil sûres et l'utilisation appropriée des sucettes dans le cadre des lignes directrices de la SCP, il a diffusé des informations importantes au public lors d'entrevues avec les médias. En 2021, il a représenté la SCP au sein du groupe consultatif d'experts de l'ASPC sur la mort subite du nourrisson, qui a publié une déclaration commune sur la sécurité du sommeil. Le docteur Leduc a également été l'un des trois premiers pédiatres à siéger au comité d'action conjoint sur la santé des enfants et des adolescents du Collège des médecins de famille du Canada et de la SCP. Il a l'art de réunir de grandes organisations pour définir des objectifs communs contribuant à la santé des enfants et des adolescents au Canada. Le docteur Leduc a également été co-éditeur (2008) et éditeur (2015) de l'ouvrage parrainé par la SCP "Well Beings : A Guide to Health in Child Care", une ressource essentielle pour les garderies, les fournisseurs de services à domicile, les éducateurs de la petite enfance, les étudiants et les professionnels de la santé publique. Il a également contribué régulièrement au bulletin mensuel Montreal Families, qui fournit des informations indispensables sur la vie familiale, l'éducation des enfants et les ressources locales pour les enfants.

Le plus remarquable est peut-être que le Dr Leduc a continué à jouer un rôle important dans la recherche et l'éducation en matière de santé infantile tout au long de sa carrière de pédiatre communautaire. Il a contribué à plusieurs études pédiatriques clés en collaboration avec des chercheurs renommés dans le domaine de la santé de l'enfant, notamment les docteurs Barry Pless, Michael Kramer et Ron Barr. Par exemple, le docteur Leduc a été un collaborateur important de l'étude fondamentale sur les coliques infantiles menée par le docteur Barr. Son intérêt et sa participation à la recherche n'ont pas faibli au cours de sa longue carrière. Il a récemment ouvert son cabinet en tant que site participant à l'étude TARGet Kids I, la plus grande cohorte longitudinale de soins primaires au Canada, qui vise à comprendre l'impact des

expositions de la petite enfance sur le développement et les résultats à long terme. Le Dr Leduc a publié de nombreux articles dans les plus importantes revues consacrées à la santé de l'enfant.

Les contributions du Dr Leduc dans le domaine de l'éducation sont également légion. Il a été vice-président du jury des examens de pédiatrie du Collège des médecins et membre du jury des examens de pédiatrie du Collège royal des médecins et chirurgiens du Canada. Il a supervisé et enseigné à d'innombrables stagiaires de la pouponnière. En effet, c'est lui qui a dirigé l'élaboration d'une rotation officielle des résidents en médecine néonatale, qui est devenue une rotation obligatoire dans le cadre du programme de résidence en pédiatrie générale de l'Université McGill. Il a également servi de mentor à de nombreux pédiatres débutant dans la pouponnière.

Nous avons la chance que le Dr Leduc soit maintenant Fellow du programme Helen Karounis Agora, ce qui permet aux stagiaires et au corps professoral de continuer à bénéficier de son enseignement et de son mentorat. Son impact sur le département de pédiatrie de McGill, l'Hôpital de Montréal pour enfants et la santé des enfants à travers le pays et le monde est vraiment remarquable. Il est un modèle pour nous tous.

Joignez-vous à moi pour féliciter le Dr Leduc pour cette reconnaissance bien méritée.

Bon weekend.

Beth Foster, MD, MSCE, FRCPC

Université McGill
Professeure, Département de pédiatrie
Titulaire de la Chaire Harvey Guyda
Directrice, Département de pédiatrie

Hôpital de Montréal pour enfants
Pédiatre en chef

The Canadian Paediatric Society's Alan Ross Award, which recognizes lifelong excellence in the fields of pediatric research, education, healthcare, and advocacy, is the society's most prestigious honour. The 2023 Alan Ross award was presented at the CPS meeting in May to **Dr. Denis Leduc**, a community pediatrician with a longstanding affiliation with the Montreal Children's Hospital and the McGill Department of Pediatrics. Dr. Leduc's impressive contributions in all spheres of pediatric practice are almost impossible to contain in a single departmental acknowledgement, but I will try (though it may not be brief!).

In addition to running his own busy community-based practice, Dr. Leduc served as the clinical director of the newborn nursery for 17 years at the Royal Victoria Hospital and then the MUHC. In this role he ensured

rapid uptake of clinical practice guidelines and worked to expand training of students and residents in the nursery. He has also maintained a close link with the general pediatric services in the hospital and was known to visit whichever of his patients who were hospitalized and work closely with inpatient teams to coordinate follow-up after discharge. He was also the Founding President of the Association of Community Pediatricians of the Montreal Children's Hospital, which has served as a key link between the hospital and our community partners.

Dr. Leduc has also been a strong child health advocate and knowledge mobilizer on a local, provincial, and national scale. He participated on numerous CPS committees, contributing to the generation of many CPS Position Statements and Practice Points, guiding the clinical practice of pediatricians across Canada. He was also involved in the development of the Rourke Baby Record, which is used throughout the country. Dr. Leduc has been particularly active in preventing Sudden Infant Death Syndrome (SIDS). In addition to advocating for safe sleep practices and appropriate pacifier use through CPS guidelines, he disseminated important information to the public in media interviews. As recently as 2021, he served as the CPS representative to the PHAC Expert Advisory Group on SIDS, which released a Joint Statement on Safe Sleep. Dr. Leduc also served as one of the three inaugural pediatricians on the Joint Action Committee on Child and Adolescent Health (JACCAH) of the College of Family Physicians of Canada and the CPS. He is adept at bringing together large organizations to identify common goals contributing to the health of children and youth in Canada. Dr. Leduc also served as co-editor (2008) and editor (2015) of the CPS-sponsored, "Well Beings: A Guide to Health in Child Care", an essential resource for childcare centres, home-based providers, early childhood educators and students, and public health professionals. He also contributed regularly to the monthly newsletter Montreal Families, which provides indispensable information about family life, parenting, and local resources for children and their families in the city.

Perhaps most remarkably, Dr. Leduc has maintained an important role in child health research and education throughout his career as a community pediatrician. He contributed to several key pediatric studies in collaboration with renowned child health researchers including Drs. Barry Pless, Michael Kramer, and Ron Barr. For example, Dr. Leduc was an important collaborator on the seminal study on infantile colic led by Dr. Barr. His interest and participation in research has not abated over his long career. He recently opened his practice as a participating site in the TARGet Kids! study, the largest longitudinal primary care cohort in Canada, aimed at understanding the impact of early childhood exposures on development and long term outcomes. Dr. Leduc has published numerous papers in the most important child health journals.

Dr. Leduc's educational contributions are also legion. He was Vice-President of the Pediatrics Examination Board at the College des Médecins, and a member of the Pediatrics Examination Board of the Royal College of Physician and Surgeons of Canada. He supervised and taught countless trainees in the newborn nursery. Indeed, it was he who led the development of a formal resident rotation in Newborn Medicine, which became a mandatory rotation within of the McGill General Pediatrics Residency Program. He has also served as a mentor to many new pediatricians starting out in the newborn nursery.

We are fortunate that Dr. Leduc is now serving as Helen Karounis Agora Program Fellow, allowing trainees and faculty to continue to benefit from his teaching, and mentorship. His impact on the McGill Department of Pediatrics, the Montreal Children's Hospital, and child health across the country and around the world is truly remarkable. He is a role model for us all.

Please join me in congratulating Dr. Leduc for the well-deserved recognition.

Have a great weekend.

Beth Foster, MD, MSCE, FRCPC
Professor of Pediatrics
Chair, Dept. of Pediatrics McGill University
Pediatrician-in-Chief, Montreal Children's Hospital of the MUHC
Harvey Guyda Chair in Pediatrics